

Noticias  
manteniéndolo  
al día



## REPORTE DE PRENSA

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia  
Dirección de Comunicación





Haga clic y visite la p3gina principal de cada peri3dico



- **Bolivia: Incrementan los casos de Covid-19 en 119% y hubo 13 fallecidos en una semana** El ministro de Salud, Jeyson Auza, informó este lunes que según el reporte epidemiológico 50, Bolivia presenta un incremento de casos de 119%, respecto a la semana anterior. Asimismo, se reportó 13 decesos. “Esta semana se han reportado 13.289 casos, si lo comparamos con la semana anterior podemos decir que son 7.210 casos más que la semana pasada, significando un incremento a nivel nacional de 119%, esta semana se registraron 13 decesos, es la sexta semana de incremento de casos en la sexta ola de la Covid-19”, informó la autoridad en el reporte semanal.
- **El 23% de las pruebas da positivo a Covid-19 en Cochabamba** El Servicio Departamental de Salud (SEDES) reportó la noche de este sábado que de las 719 pruebas procesadas, 165 dieron positivo al coronavirus, es decir el 23%. Con esta nueva cifra ascienden a 199.586 los infectados en Cochabamba.
- **Continúa el ascenso de casos de Covid-19, Santa Cruz concentra el 75%** Por sexta semana consecutiva, los casos de Covid-19 continúan en ascenso teniendo su punto principal de incremento en el departamento de Santa Cruz donde se reportaron 9.946 positivos, que representa el 75% del total nacional que llegó a 13.289.



# EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES



- **El IBCE pide unidad ante el sombrío panorama económico** El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) urgió unidad por la estabilidad, el crecimiento y los empleos del país, ante el sombrío panorama económico que se presentará en 2023, señaló el gerente de la institución, Gary Rodríguez.
- **Importación legal e ilegal crece y reemplaza a la producción boliviana** Las importaciones legales y el contrabando van en aumento y reemplazan paulatinamente la producción nacional, advirtió recientemente el sector privado. Al mismo tiempo, la industria nacional aún se caracteriza por exportar materias primas, debido —en parte— a las políticas económicas del Gobierno.
- **Pollos Copacabana denuncia ser víctima de “terrorismo sindical”, tras protestas de trabajadores** Entre las principales demandas de los trabajadores está la “reposición” del 100% de las vacaciones que, según ellos, les fueron descontadas por el tiempo de pandemia.
- **Industriales organizan evento “canalizador del desarrollo del país”** Más de 200 representantes del sector industrial y 12 expertos nacionales e internacionales sostuvieron un encuentro productivo en TeCNla, inédito evento organizado por la Cámara Nacional de Industrias (CNI), el cual se enfocó en la accesibilidad de la tecnología y su importancia en las inversiones y el día a día de las empresas.
- **Serán tres los organizadores de la Feicobol el próximo año** La Feria Internacional de Cochabamba 2023 será organizada por la Alcaldía de Cochabamba de forma conjunta con la Fundación Feicobol y la Cámara de Industria, Comercio y Servicios de Cochabamba (ICAM), así lo confirmó el alcalde Manfred Reyes Villa.



- **Viceministro Blanco: 200 camiones con carga boliviana están retenidos en el Perú**  
El viceministro de Comercio Exterior, Benjamín Blanco, informó este lunes que 200 camiones que transportan carga pesada están retenidos en Perú y pidió a los transportistas que están en el Desaguadero retornar a Bolivia porque no podrán llegar a los puertos peruanos a embarcar la carga.
- **Transportistas bolivianos varados en Perú son amenazados y la situación es insostenible** El presidente de la Cámara de Transporte Pesado Internacional, Héctor Mercado, informó que la situación de los choferes que están varados en territorio peruano es insostenible, ya que no tienen quién los auxilie en medio de la crisis política desatada por la destitución del expresidente Pedro Castillo.
- **Las exportaciones de gas natural cayeron hasta un 63% en ocho años** Las cifras no dejan margen de error. Entre 2013 y 2021 el valor de las exportaciones de gas natural cayó hasta un 63,21%. El principal factor de este desplome es la reducción de la producción del insumo que tiene como únicos mercados externos los países de Argentina y Brasil, que cada vez van disminuyendo su dependencia del gas boliviano.
- **Gobierno sostiene que la titularización de ingresos futuros de YPFB “no significa que la empresa tenga problemas financieros”** La titularización de los futuros ingresos de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) “no significa que la empresa tenga problemas financieros, simplemente busca una utilización óptima de recursos”, indicó el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas.
- **Gobierno promulga la Ley del PGE 2023** El presidente Luis Arce promulgó la Ley 1493 del Presupuesto General del Estado (PGE) 2023, para su vigencia durante la gestión fiscal del 1 de enero al 31 de diciembre de 2023, por un importe total agregado de 317.128,6 millones de bolivianos, y un consolidado de 243.950,2 millones de bolivianos.



- **Sin la subvención, el diésel y la gasolina triplicarían sus precios** El diputado del MAS, Omar Yujra, habló de la importancia de la subvención al diésel y gasolina para la estabilidad de los precios. Sin esta medida, el precio de los combustibles se triplicaría y esto incidiría en el resto de las cadenas productivas. Destacó que el Presupuesto General del Estado (PGE) 2023 asegura la inversión para la construcción de Planta de Biodiesel y así reducir las importaciones.
- **Los países de América Latina se endeudaron más por la pandemia y Bolivia no es la excepción, según expertos** Los países en América Latina están extremadamente endeudados tras la pandemia y la única fuente de financiamiento que tienen son los impuestos -que en su mayoría aporta la clase media de las naciones- advirtió el especialista internacional en temas tributarios, Pedro José Arrieta.
- **La Ley 1493 del PGE prevé para 2023 un crecimiento del 4,8%** El presidente Luis Arce Catacora promulgó el sábado la Ley 1493 del Presupuesto General del Estado para la Gestión 2023, que fue sancionada el viernes por la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP).
- **Gobierno presupuesta Bs 122 millones para paliar efectos de la sequía y siembra alimentos ante posible desabastecimiento** El Gobierno presupuestó invertir Bs 122 millones para paliar los efectos de la sequía en el país. Ante un posible desabastecimiento de alimentos en 2023, la empresa estatal Beagro sembró 11 mil hectáreas en reemplazo a las 10 mil hectáreas «insalvables» de los productores en el país.
- **Producción de Miel en Tarija se reduce en un 60% por la sequía y los incendios** El dirigente de la comunidad de Obrajes y productor de miel, Deterlino Zenteno, ha informado que a raíz de los continuos desastres naturales, la producción de miel disminuyó este año, los factores principales, lluvias tardías y la proliferación de incendios.



- **Luis Arce convocó a los militares a enfrentar el desafío de Santa Cruz en Bolivia** El presidente Luis Arce ha hecho tres llamados a los militares bolivianos, en el curso de una semana, para que le ayuden a enfrentar al desafío de Santa Cruz, que propone al país frenar a la “dictadura masista”. Desde que acabó la guerra fría en el mundo, los militares bolivianos no habían sido convocados con tanta insistencia a participar en política, como ahora lo hace Arce con diferentes argumentos.
- **Gobierno identifica siete mentiras del ala evista y llama a evitar la fractura del MAS** Desde instruir el uso de banderas rojas hasta ser traidores del MAS, el gobierno de Luis Arce identificó siete mentiras que fueron lanzadas por el ala dura de su partido. La enumeración las presentó en un comunicado que coincide con la celebración de la primera victoria de Evo Morales, a la que tampoco asistirán. Llamam a evitar una fractura del partido.
- **Gobierno ratifica compromiso con la construcción de una Patria grande, unida, digna y soberana** En el Día de la Revolución Democrática y Cultural, el Gobierno del Movimiento Al Socialismo Instrumento Político por la Soberanía de los Pueblos (MAS-IPSP), ratificó este domingo su compromiso en la consolidación del Estado Plurinacional y en la construcción de una Patria grande, unida, digna y soberana.
- **Sin Arce ni Choquehuanca, Evo dice que quienes no son radicales son “vendepatrias y están con el enemigo”** Sin la presencia del presidente Luis Arce y el vicepresidente, David Choquehuanca, en el aniversario de la Revolución Democrática y Cultural, el exmandatario Evo Morales cuestionó este domingo a quienes lo llaman “radical” a él y a los simpatizantes del denominado “ala evista” que hay en el MAS y dijo que quienes “no son radicales”, son conservadores, son “vendepatrias” y están con el “enemigo”.



- **Choquehuanca en Corque Marka: Sabotear es dañar, perjudicar al otro; la Pachamama dice que paremos** El vicepresidente David Choquehuanca manifestó este domingo que “sabotear” es dañar, es perjudicar al otro y que la Pachamama pide unidad, ya que hay muchos “saboteadores” tratan de dividir al país. Las declaraciones surgieron en el Acto de Consagración de Autoridades Originarias de Corque Marka, que se realizó en Oruro.
- **Magistrados y Jueces preocupados por la precaria asignación de recursos en PGE-2023** La Asociación de Jueces y Magistrados de Bolivia emitió este domingo un pronunciamiento para expresar su preocupación por la precaria asignación de recursos en el Presupuesto General del Estado (PGE-2023) que no llega ni al 0.50% del total del gasto estatal.
- **Gobierno de Bolivia recomienda ‘no viajar a Perú’ debido a conflictos** a viceministra de Gestión Institucional y Consular, Eva Chuquimia, recomendó “no viajar a Perú” debido a los conflictos políticos-sociales que comenzaron el 7 de diciembre. “Nuestra recomendación es que no viajen por el momento al Perú, por esta situación”, dijo en una entrevista con los medios estatales.
- **Senado alista nueva convocatoria a Camacho para que se presente a un informe oral** Luego de la primera negativa del gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, a comparecer ante el pleno del Senado para responder en una petición de informe oral por los 36 días de paro, el Senado alista una nueva convocatoria para que se presente en el plazo de siete días a partir de su legal notificación.



- **INRA a Camacho: No cometa una nueva ilegalidad convocando a la comisión agraria como lo hizo en 2021** El director del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA), Eulogio Núñez, le sugirió este domingo al gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, no volver a cometer una nueva ilegalidad convocando a la comisión agraria como lo hizo el año 2021 en clara vulneración a la Constitución Política del Estado (CPE).
- **Áñez desafía a Evo: que se someta a un juicio de responsabilidades** La expresidenta Jeanine Áñez, encarcelada desde marzo de 2021, desafió al exmandatario y jefe nacional del MAS, Evo Morales, a que se someta a un juicio de responsabilidades para que responda por los hechos ocurridos entre octubre y noviembre de 2019, cuando renunció a la jefatura de Estado acusado de incurrir en un fraude electoral.



- **2022: Hora de una evaluación** Termina el año. Termina el Mundial. Termina un periodo económico en el que, como en el fútbol, se presentaron dos tiempos muy diferentes. En el primero, que cubre el primer semestre de 2022, la economía boliviana se benefició de un contexto externo fabuloso. Debido a la guerra entre Ucrania y Rusia, los precios del gas natural, los minerales y los alimentos subieron significativamente, lo cual se tradujo en exportaciones récords y superávit comercial. En este contexto, la economía creció en 4,13%. También contribuyó al mejor desempeño económico el impulso a la demanda interna. No obstante el mejor resultado, éste no alcanzó para pagar el segundo aguinaldo.
- **¿Armar o no el pesebre?, ¿la economía tiene algo que decir?** Hace unos días una amiga (@olgaviota) puso un tuit que me llamó la atención. Ella se preguntaba si en una familia de cinco, dos (la minoría) no disfrutaban de los festejos y decoración de fin de año ¿Qué procede? Puso tres opciones: decorado limitado, nada o algo de democracia. No aguanté y puse algunas opciones económicas:
- **Trabajo híbrido, ciberseguridad, talento y adaptabilidad: consideraciones clave para las pymes** En mi carrera he tenido el privilegio de trabajar muy de cerca con el sector de pequeñas y medianas empresas (pymes) y he aprendido que aquellas que han logrado mantenerse y ser exitosas son las que tienen más claro en qué negocio están y cómo se diferencian. Con el transcurrir del tiempo, las necesidades de las Pymes han evolucionado. Según un estudio de Microsoft sobre Pymes bolivianas, más del 84% invirtió en tecnología en el último año, y entre las tecnologías que consideran prioritarias son equipos de cómputo portátiles (77%), software para videollamadas (32%), así como almacenamiento/computación en la nube (29%) y software para trabajo colaborativo (29%).





**BUENOS DÍAS**

*Confederación de Empresarios Privados de Bolivia*